
金門縣金湖鎮民代表會第十二屆第四次定期會

第四次會議會議記錄

時　  間：中華民國109年 11月 20日上午9時

地　  點：本會議事廳

出席代表：蔡主席乃靖、林副主席麗芬、蔡代表建偉、蔡代表建立、

陳代表向鑫、李代表秀華、林代表嘉森、陳代表秀卿、

洪代表海水

列席人員：鎮長陳文顧、民政課長陳志衡、建設課長陳書文、社會

課長林蔚尚、觀光課長黃天順、環保課長陳永要、行政

課長汪麗珍、人事陳淑濤、主計陳緯仁

主  　席：蔡乃靖

紀　  錄：李博豪

  

陳秘書翔景：

主席、副主席、鎮長、公所各位主管、本會各位代表，金門縣金湖

鎮民代表會第十二屆第四次定期會，本會應到出席代表人數9位，

現在已達法定應到出席人數，恭請主席宣佈開會。

林副主席麗芬：



今天是我們金門縣金湖鎮民代表會第十二屆第四次的定期會，今天

的議程是鎮務總質詢現在會議正式開始，請各位代表有甚麼問題有

甚麼要質詢的請踴躍發言。

洪代表海水：

我們請鎮長上報告台。

林副主席麗芬：

鎮長上報告台。

洪代表海水：

鎮長早！鎮長我看你的施政報告裡面關於建設方面我們金湖鎮公所

…那是明年度的嗎所有的建設都在裡面？

陳鎮長文顧答詢：

早！對。

洪代表海水：

包括立體停車場、地區游泳池跟三多路一些工程的發包，我就教一



下鎮長…因為議會最近也在審明年的預算，議會一些議員反映今年

縣政府的歲入歲出短絀了三十幾億，這些工程有絕大部分是縣政府

的配合款，他沒經費我們也不能建設，在縣政府短絀的這三十幾億

裡面這些會不會只是空頭支票？畫一塊餅在那邊給你看，還是說這

些預算都已經編列好了？

陳鎮長文顧答詢：

我不敢確定，老實講我也是怕怕的，但是我講實在話當初上一任縣

長是要在我們舊的鎮公所建一個五六億的行政大樓，我是跟現任縣

長私底下聊天縣長認為有需要建這棟大樓嗎？你的政見是游泳池跟

停車場。

洪代表海水：

你說是新任縣長跟你說那個並不需要就對了。

陳鎮長文顧答詢：

他說那個不要做將那筆經費拿來做這個我說很好啊！

洪代表海水：



但是那是縣長講的啊！錢不是縣長獎的就算數要再經過議會。

陳鎮長文顧答詢：

對…但是我也有問那些局處所長，他們說這些是縣長跟鎮長的既定

政策原則上應該不會有太大的落差，只是議會還是要去協調溝通，

如果立體停車場目前都在規劃當中，游泳池也在規劃當中，那天施

政報告我有說立體停車場應該是百分之百沒問題，游泳池也是沒問

題但是游泳池它的規模就不是我們想的那樣，有可能兩億變三千就

是比較陽春，大概是這個概念。所以這個會議結束我可能要找個時

間拜託各位代表跟我來去找議員或是縣長溝通，基本上這兩項的工

程不會不見應該是會做。

洪代表海水：

會在你這一任的任內動工嗎？

陳鎮長文顧答詢：

如果立體停車場我有保握。游泳池我就沒有保握了。

洪代表海水：



現在游泳池的地找好了嗎？

陳鎮長文顧答詢：

找好了一樣小巨蛋旁邊大概五千坪。

洪代表海水：

OK！我還是希望說我們相關課室能多去溝通，因為現在每個鄉鎮好

像都很積極在爭取一些預算，你也知道說今年這些議員好像…他們

縣府跟議會也不是很融洽，所以我們要盡量去爭取，謝謝鎮長。

林副主席麗芬：

各位代表還有沒有甚麼要發言的？海水。

洪代表海水：

社會課，課長早！你應該來兩年了？

社會課林課長蔚尚答詢：

快兩年了。



洪代表海水：

金湖地區總共有幾個社區發展協會？

社會課林課長蔚尚答詢：

24個，今年有增加了一個。

洪代表海水：

以現在縣政府的預算來講我們不是有三個地方東西村活動中心…這

個有可能嗎？不要只是畫一塊餅在那裡。

社會課林課長蔚尚答詢：

跟代表報告一下，現在活動中心的蓋法跟上一任的縣長作法是完全

不一樣，現在是要有一套的評分標準那是社會處他們所訂定的，所

以很多的決定權跟主導權並不是在公所，反而是在社區跟縣政府這

邊，我們公所主要的角色是輔導社區協助他們辦活動整理資料協助

送給社會處，盡量幫他爭取更多的經費去蓋。

洪代表海水：

OK！我還有一點要就教於課長，規定說只要辦共餐一定要有關懷據



點，縣政府才會補助？

社會課林課長蔚尚答詢：

是。

洪代表海水：

光新湖里就 8個社區發展協會，他只限定於兩個那其他怎麼辦？是

不是縣府會議要跟他講說要以人口數才不會違反公平原則？

社會課林課長蔚尚答詢：

是有點不合理，是。

洪代表海水：

一個里才一千多個人跟一個里將近一萬個人，他也兩個他也兩個好

像有點違反了公平原則，希望你們到縣府多爭取。

社會課林課長蔚尚答詢：

跟代表報告，會…。主要的困難點是在於說關懷據點是中央核定的。



洪代表海水：

這個法定是中央的法令？

社會課林課長蔚尚答詢：

對，以前是因為比較少人去報所以他會鼓勵。

洪代表海水：

現在中央一直在推崇長照，這種東西原本中央的法令不適合現在就

應該要改。

社會課林課長蔚尚答詢：

他是多鼓勵社區合併在一個點。

洪代表海水：

可能也是我們金門的社區發展協會比較多，沒關係也是要去爭取。

社會課林課長蔚尚答詢：

都有再爭取！



洪代表海水：

再麻煩課長，再來就是每年的志工參訪…，那天你有講是不是要去

制定一套標準下來，不要每次你們要去參訪我們代表都很頭痛，你

用點心。

社會課林課長蔚尚答詢：

擬定一套方法。

洪代表海水：

不要造成鎮長跟我們代表的困擾，一要參訪這個電話也來那個電話

也來，這要有一套標準你以後比較好做事，謝謝。

林副主席：

各位代表還有甚麼意見？林嘉森林代表請發言。

林代表嘉森：

請鎮長，鎮長早！洪代表剛才有講到活動中心的問題，現在大家是

要建活動中心沒有錯如果可以我們盡量去幫忙，但是一些問題鎮長

這邊要稍微注意，現在很多社區成立協會真正有在運作的沒幾個，



有在運作沒有活動中心的我們要幫忙，有些沒在運作想要活動中心，

你自己就要過濾一下。

陳鎮長文顧答詢：

好。

林代表嘉森：

有一個活動中心今年落成，問題是這個社區佔了一個里公所跟一個

活動中心你知道嗎？

陳鎮長文顧答詢：

對啊那是社福大樓。

林代表嘉森：

這個問題就是別人沒有活動中心，既然他新的活動中心蓋好了到底

是甚麼問題他不搬過去，既然活動中心好了是屬於你們在使用的，

當初你們沒有活動中心的時候借活動中心使用，現在有活動中心了

是不是要輔導他們搬回去他們的活動中心，里公所給沒有活動中心

的人使用。



陳鎮長文顧答詢：

這我們來努力，基本上是這樣講…這個很尷尬，一個是里長社區的

問題，這個社區有兩樓半雖然說是社區，但是他還有身心障礙家長

協會在那邊，二樓就是他們在使用的，一樓基本上來說還是不夠用。

林代表嘉森：

我之前了解他們用舊的里公所主要是廚房的問題。

陳鎮長文顧答詢：

對。

林代表嘉森：

我們幫他協助一下如果是廚房的問題信義這邊我們幫他們一下，就

是他沒辦法搬回去那邊的原因在哪，我們協助他讓他們有辦法搬回

他們的活動中心，里公所這邊給沒有活動中心的使用，沒有活動中

心的還是會再跟你要。

陳鎮長文顧答詢：



他們有準備後面要搭建廚房，新的那些…等他們弄好我們再來做。

林代表嘉森：

就是不要讓他們佔用兩個，有的說沒有活動中心要蓋結果他們佔用

兩個，這樣你就比較不好交代。

陳鎮長文顧答詢：

了解。

林副主席麗芬：

林嘉森林代表繼續發言。

林代表嘉森：

建設課，課長我們現在工程規劃設計都是達盛對嗎？

建設課陳課長書文答詢：

對’…開口契約。

林代表嘉森：



你認為達盛在幫我們規劃的時候有幫我們想得比較全面的還是…?因

為我再看這兩年我們很多工程設計想法很單純，有些可以全面性去

看的可以做分段性的規劃，譬如你現在有多少經費只能做到哪裡是

沒有錯，問題是相同的地方有很多要做，是不是請達盛同一個地方

如果要規劃設計時現行假如有一百萬就做一百萬的事，問題是總規

畫要先分階段預埋才不會有預埋管線的問題，對嗎？

建設課陳課長書文答詢：

是。

林代表嘉森：

才不會用好了等到明年又想到某些東西要做因為沒做預埋管線還要

將原本做好的東西又挖起來。

建設課陳課長書文答詢：

可能有這個情形！

林代表嘉森：

所以希望明年度開始不是全部都是達盛嘛？



建設課陳課長書文答詢：

是。

林代表嘉森：

是不是它都沒關係，我希望明年度開始像這種工程規畫設計，盡量

請他規畫的時候先把二期三期需要怎麼分需要多少錢先規畫出來，

這樣才不會弄好了有挖。

建設課陳課長書文答詢：

我們盡量往這方向去做。

林代表嘉森：

想法全面一點。

建設課陳課長書文答詢：

是，感謝代表。

林副主席麗芬：



各位代表還有沒有意見？

林代表嘉森：

不好意思…建設課還有一個

最近縣政府在統計高粱補助對嗎？

建設課陳課長書文答詢：

是

林代表嘉森：

我們金湖鎮高粱的綜合種植面積是多少？

建設課陳課長書文答詢：

代表忽然問我這個。

林代表嘉森：

這也是你管的不是嗎？

建設課陳課長書文答詢：



我回去查一下，現在開始在受理了。

林代表嘉森：

你總是要了解你…因為其他的都沒報只有高粱要報。

建設課陳課長書文答詢：

只有爭對高粱而已。

林代表嘉森：

高粱跟小麥都有報啊！

建設課陳課長書文答詢：

目前小麥還沒開始種植。

林代表嘉森：

沒錯，基本上有報有列管的只有高粱和小麥嘛！

建設課陳課長書文答詢：

我回去查一下在跟你回報。



林代表嘉森：

我們今年申請要種植的大概面積是多少？實際有多少人來請？我知

道有些是有申請但是沒種植，因為很多要種小麥不種高粱，高粱都

隨便灑一灑。

建設課陳課長書文答詢：

跟代表報告，其實申請高粱種植也要提出申請都要原始資料，所以

這個資料都不會錯。

林代表嘉森：

不是它的地還要同意書

建設課陳課長書文答詢：

現在如果跟原始資料不符那個就不納入，所以就是根據原始資料，

就像契作要種的時候也要申請。

林代表嘉森：

所以你去了解一下今年有申請的面積大約多少人？有多少人來申請



有多少人還沒來申請？因為這是它的權利嘛！

建設課陳課長書文答詢：

最近陸續有人來申請，我們樓下有人在受理了，謝謝！

林副主席麗芬：

各位代表同仁還有沒有其他意見？好，向鑫代表請發言。

陳代表向鑫：

先請鎮長。

林副主席麗芬：

鎮長請上報告台。

陳代表向鑫：

鎮長剛才有在答詢洪代表質詢的時候有說到游泳池。

陳鎮長文顧答詢：

是。



陳代表向鑫：

本席建議或是鎮長參考一下，鎮長知道我們本縣的游泳池沒有一個

是標準的，所以不管是我們的選手或是我們的學生在金門的成績要

去台灣比賽台灣都不認可，也就是我們的標準是有問題的，所以未

來不管是要爭取金湖游泳池或是今冬游泳池鎮長一定要踩住最低的

底線，我們至少是要標準的我們的成績送到台灣是人家認同的這一

點是一定要踩住，變成這是我們的優勢要蓋新的我們就是要踩住這

個優勢，同時可以服務全縣的游泳選手，以後要去台灣比賽不用提

早去台灣做一次測驗才可以參加比賽。

陳鎮長文顧答詢：

了解，我們會來做一個把關。

陳代表向鑫：

好，謝謝！請回座。有請觀光課長。課長前幾天跟你反映信義新村

出路口還有新湖里公所出路口這邊設黃色網狀線，再麻煩你進行…

是不是要跟觀光處這邊知會一下辦個會勘？



觀光課黃課長天順答詢：

有跟承辦人協調約定在下個禮拜一個現場會勘。

陳代表向鑫：

好，在一部份我記得去年審預算的時候課長這邊有說我們可能會爭

對各村里做一個觀光手冊，不知道這個案子有沒有執行？

觀光課黃課長天順答詢：

有！有執行。

陳代表向鑫：

有手冊嗎？

觀光課黃課長天順答詢：

有！

陳代表向鑫：

有，甚麼時候開始？本席好像沒有看到！



觀光課黃課長天順答詢：

資料會後我在提供一份給代表。

陳代表向鑫：

再麻煩你，課長還有一件文創商品開發的部份，我想就教課長文創

商品開發是今年才開始嗎還是之前就有？

觀光課黃課長天順答詢：

今年度我們有編這個預算作文創的開發

陳代表向鑫：

今年開始的就對了

觀光課黃課長天順答詢：

對，今年這個案子我們剛評選過的，有些產品還在請廠商做調整。

陳代表向鑫：

好，跟課長報告今年是疫情，明年還有編這筆預算嗎？



觀光課黃課長天順答詢：

明年原則上我們是沒有。

陳代表向鑫：

今年的預算應該是最近才招標吧？

觀光課黃課長天順答詢：

對。

陳代表向鑫：

所以事實上已經壓到年底了，所以疫情的關係就不計較了，本席建

議文創商品的開發我想請教接下來是要送？還是會去販售？

觀光課黃課長天順答詢：

這部分我們定義是在販售的產品。

陳代表向鑫：

那我們公務部門來販售有沒有有爭議？



觀光課黃課長天順答詢：

這部分我想我們就利用洋樓的地點來做一個嚐試。

陳代表向鑫：

這變成是法令上的問題我必須要特別小心。

觀光課黃課長天順答詢：

對，這可能也是一個疑問！

陳代表向鑫：

所以我們文創商品的開發就是變成我們編列一筆預算然後去招商請

廠商提供商品算是跟他買，買斷之後我們到陳景蘭洋樓販售就是這

樣嘛？

觀光課黃課長天順答詢：

對。

陳代表向鑫：



主計，這個過程可不可以提供意見給予參考？

陳主計緯仁答詢：

金湖鎮一個意象的表示到底合不合法我不敢確定，但是我們想說國

家公園有一些坑道跟一些其他的他們也是自主經營，有些也不是外

聘給其他人，所以這個部分假如我們以我們的方式買斷他們的權利

自行做這個東西在陳景蘭洋樓販售，個人覺得只要做好收入…就是

我們販售其他的部分做成公所的收入，基本上我覺得不會有一些重

大的違事。

陳代表向鑫：

謝謝主計，本席是建議剛主計這邊剛有提到國家公園的模式本席也

有去了解，它大概有一些景點是委外應該是外包，特別是提供餐飲

跟販售紀念品的部分，本席知道是這樣主要是站在提供參考的概念，

甚至它有一些東西要上架甚至拆帳的問題，當然我們公所的據點公

所在管理的販售這些商品，如果是這個概念其實也不錯，就是說我

們這個商品主要就是要賣的所以變成是有競爭力的，本席是比較擔

心說美其名叫文創商品開發，結果是實上也是花公家錢買回來用來

贈送的，那就失去它的意義了。



觀光課黃課長天順答詢：

沒有…我們這部分是要販售的。

陳代表向鑫：

我們就是只有陳景蘭的這個點？

觀光課黃課長天順答詢：

目前只有這邊。

陳代表向鑫：

好，其實我相信滿多景點都有一些人潮，是不是可以用甚麼樣的方

式包括喊泉這邊，之前本席也跟鎮長這邊建議說我們那邊是不是可

以賣個飲料賣個紀念品，其實大概就是這種概念。甚至像峰上巡檢

司金門的萬里長城人潮也不少，本席建議整個蓮庵是不是可以設置

一個問路站賣一些商品及飲料，蓮庵連一間柑仔店都沒有觀光客來

這邊真的是會罵死，好不好？料羅客人還有一間柑仔店在街上，整

個蓮庵是完全沒有商店的，所以是不是可以由公所帶頭來做好不好？

謝謝，請你參考。



 

林副主席麗芬：

各位代表還有沒有意見？林嘉森林代表。

林代表嘉森：

請觀光課

林副主席麗芬：

請觀光課課長上工作報告台。

林代表嘉森：

課長，延續陳代表的話題你今年有編文創商品的預算明年沒編？

觀光課黃課長天順答詢：

明年我們是沒有編。

林代表嘉森：

通常預算是有延續性的，你明年沒編的原因是甚麼？



觀光課黃課長天順答詢：

我們可以用物品費來做採購。

林代表嘉森：

那你今年為什麼要編？

觀光課黃課長天順答詢：

今年算是一個嚐試，看販售的情形是不是很好，如果好的話再繼續

來編預算。

林代表嘉森：

因為去年的預算今年十一月才會標，所以你不知道明年銷售如何所

以你不敢編對嗎？那你為什麼拖到十一月才來用？

觀光課黃課長天順答詢：

今年被有些事情卡住。

林代表嘉森：



所以說年初就要做的事你拖到年底再來用結果你不敢編，明年如果

效果好的話你是不是又要來追加？追加是不會有人有意見但是很多

東西是不是做一件事是應該年初年中要先試了，試完年底編預算明

年怎樣你自己心裡早要有底了，不是因為不敢編明年不錯的時候不

會被盯…。

觀光課黃課長天順答詢：

這部分我們倒是沒有考慮到這個問題，可是如果販售真的很熱烈的

話我們可以在裡面取到一些預算來挪用。

林代表嘉森：

你在陳景蘭洋樓販售，今年最多人的時間是七月到十月這四個月，

這個月是不是人潮已經遞減了？等你標出來明年一月到七月有今年

七月到十月的人潮嗎？

觀光課黃課長天順答詢：

不一定。

林代表嘉森：



我跟你講一定！除非中央再推旅遊補助不然人潮不會有今年七到十

月多我隨便你，所以人潮多的時候你不賣，現在人潮變少到新年前

是一個空窗期，我們的觀光人潮大概是甚麼時候你應該都有了解，

所以是不是夏天這段時間是一個高峰期？

觀光課黃課長天順答詢：

對。

林代表嘉森：

夏天這個高峰期你沒跟上，冬天這個短暫的人潮你認為你可以賣多

少？等到你賣好以後再統計你認為明年七月你跟得上嗎？

觀光課黃課長天順答詢：

這部分我們再來做一個檢討。

林代表嘉森：

明年七月以後跟你沒關係了，所以你認為沒甚麼差？

觀光課黃課長天順答詢：



我從來沒有這種想法，拜託。

林代表嘉森：

你應該幫後面想想啊！還是說你現在做一做留給後面去賣，賣不好

是它的事，不可以這樣啦！留一點念想給人家，人家才會說黃課長

退休了還幫公所賺很多錢，謝謝。請主計。

主計，十一月快過完了我們今年的預算執行力你有算過嗎？

陳主計緯仁答詢：

年底會有比較多的經費…。

林代表嘉森：

我希望下次臨時會有些資料可以先出來，下個會期…。

陳主計緯仁答詢：

我們的經費累計表都有送到代表會。

林代表嘉森：

主計請教一下你來一個半月了，以你做主計再看公所你覺得有甚麼



缺失跟建議嗎？

陳主計緯仁答詢：

如果只就缺失來講我覺得有點不太公平。

林代表嘉森：

我是說執行面不一定是人，就是依些帳目之類的沒有要怪誰，這是

一個借鑑因為之前做的你看可能做得很好，好的我們可以鼓勵，因

為公所本來就在做了因為它會延續，針對主計的部分你有甚麼建議

給我們課室的主管讓他們明年可以做調整？

陳主計緯仁答詢：

報告各位代表我首先就財政方面來評估一下我先前待的地方跟金湖

鎮公所，我之前在金寧鄉公所的時候它是一個鄉，但它的人口數在

近十年來人口數已經比金湖鎮多了，它去年的歲出部分是有兩億三

千萬左右，實際上的決算之後我們差不多是短絀一千五百萬，這是

金寧鄉的部分；金湖鎮的部分…還有一個很重要的重點是金寧鄉以

前的年度剩餘是僅剩下約八千萬左右，我來金湖鎮之後我發現我們

的歲出是約三億多，歲入的部分在經常門是平衡的，但是我們是移



用以前剩餘來支用我們的支本門部分，金湖鎮我們看說它的以前年

度剩餘是一億五千萬，代表說我們金湖鎮這個地方它的剩餘是比較

多的，在未來可以使用的方面會比較多，金寧鄉有一個很重要的重

點是他們的人口是比較虛的，因為他們有金門大學每年的人口溢出，

所以近十年來人口才會這麼多，但是它有一個很重要的重點就是因

為它的土地是很平坦的，所以我們看現在很多重大的經濟建設及所

有很大的一些商場幾乎都是在金寧鄉，金湖鎮的部分我覺得它的人

口數相對水分會比金寧鄉更少，因為這些常駐的人口是非常多的，

金湖鎮是屬於一個比較已經開發完成的市鎮僅次於金城鎮，像金城

鎮現在要建設已經是沒辦法建設了，因為所有人不願意往古崗那邊

住，他寧願往埔後或是金寧鄉的部分住，因為是一種趣味的密集，

金湖鎮是本身就有大大小小的小行政區但是人口是密集的，我們的

部份就可能牽扯到以前金寧鄉的部分它的建設經費就比較多，所以

我們自己編列配合縣政府的經費我們一年編列差不多都要到四千萬，

金湖鎮反而相對就比較少我們反而是向金門縣政府去要經費，金寧

鄉的部份在建設方面其實因為我們沒有辦法看到未來，所以我們常

常看到金寧鄉的建設有些水溝跟道路反而是針對特定的…，可能一

間它就幫你蓋一個水溝了，或是針對一個區域可能沒幾戶它就蓋一

個水溝了比較沒有規劃，但我個人來看我們金湖鎮這邊幾乎已經是



一種維持性的一個建築，它比較少新的反而是在舊社區裡面再去做

改善，因為我剛來這邊我僅就於目前看到的東西，另外有一個很重

要的重點就是因為我們在審計室的規定它年執行率的部分假如我們

有編三億的話它，執行率只要到百分之八十，比較嚴謹的在決算的

時候它會看到百分之九十，所以我們執行率差不多有三千萬的空間

讓我們去伸縮，百分之九十就是兩億七千萬左右，所以這就是我們

可以去伸縮的部分，因為我還沒完全去把經費累計表在仔細的看一

次，這部分我以後會再斟酌去看如果爾後執行率有比較落後的部分

我們就會再從預算的部份去做調節，當然預算的編列很重要是因為

我們未來執行的籌碼，所以有時後好的計畫或是好的構想經過大家

的同意或是核編之後也希望各位代表可以支持，我們相信各位課長

也都會努力地去執行這些新興的業務。

林代表嘉森：

謝謝。明年再麻煩你幫我們各課室主管一些建議的就建議，可以花

的就花不能花的就勿枉勿縱。

陳主計緯仁答詢：

是，謝謝代表。



林副主席麗芬：

向鑫代表請發言。

陳代表向鑫：

我延續剛剛林代表的議題，如果下個禮拜…今天是禮拜五，下禮拜

可不可以提供到十月十一應該還沒有，你剛說有提供前三季各課室

的執行率對不對？主要是要審明年的預算，所以下個禮拜一是不是

可以提供公所今年度結到十月底的各課室執行率？

陳主計緯仁答詢：

是，好的好的，我再送來代表會。

陳代表向鑫：

環保課課長。

林副主席麗芬：

環保課課長請上報告台。



陳代表向鑫：

還是廚餘的問題，你說明一下，一下子改三台車一下子改四台車，

然後網路有人罵馬上又要把廚餘桶做一個調整，時間有時候六點就

來了，有時候要等到六點四十五分，這是本席切身的感覺。天氣馬

上要越來越冷了今天到底要六點在那邊等垃圾車還是六點四十，有

時候趕回去六點十分垃圾車已經走了，說明一下。

環保課陳課長永要答詢：

報告陳代表分兩個部分，第一部分就是廚餘…新市線跟山外線後面

有一個廚餘車專門載我們的廚餘，之前實驗一個多月有部分反映說

廚餘，像星期日跟星期四這部分因為有一天沒有收，三六有休息所

以廚餘量比較多一點拿上去比較不方便，考量這個問題，我們就回

歸到以前用垃圾車後面裝廚餘所以又改回來，我們後面也是有廚餘

車跟著滿了就馬上倒這是第一部分；第二部分是時間的問題就是我

剛講的星期日跟星期四這個部分的時間可能會延後一點，因為垃圾

多回收也多紙類也多所以大概會延遲一點，其他應該都很正常因為

都有控管每個時間的點，包括我們入場時間也要控管，進到垃圾場

也有一個時間表。



陳代表向鑫：

當初我們實施垃圾不落地，我記得當初有統計到這個站落差不會差

過五分鐘?

環保課陳課長永要答詢：

差不多！

陳代表向鑫：

比方某個站是 6點 31分所以它到站就是 6點 30分到 35分這個時間，

所以我們最多等五分鐘，可是現在不是就像本席剛剛講的，你現在

有辦法明確的點出哪個站它是幾點幾分嗎？你現在沒有辦法了對嗎？

參考用而已，這時間點現在不准了吧？提早也是不准。

環保課陳課長永要答詢：

大概我們都會抓個時間點，有時候辦活動或是星期四跟星期日比較

不准。

陳代表向鑫：

課長我請教你就用我家那邊信義新村應該是90-1號，你手頭上的資



料可以看出幾點到幾點嗎？

環保課陳課長永要答詢：

我這是東線的。

陳代表向鑫：

沒關係！就用東線的部分，剛本席強調提早也是不準時嘛！

環保課陳課長永要答詢：

我們不會提早是會延後一點。

陳代表向鑫：

本席用自己住宅那邊的，因為自己住宅的比較準，如果本席沒有記

錯我們那個點大概是 6點 31分，有時候提早來有時候延後來，所以

這個基準大概是超過 15分鐘，所以一次等落差會到三十分鐘，比方

說禮拜天收了很多就會延誤到 6點 45以後，禮拜一有可能禮拜天已

經收完了所以很快 6點10分就到了，這樣兩天前後的落差就超過半

個小時，這樣你等本席的意思嗎？



環保課陳課長永要答詢：

我知道。

陳代表向鑫：

這種狀況你懂嗎？這是確實有的。

環保課陳課長永要答詢：

對，其實秘書有跟我講這個問題我有反映給我們的群組，依照我們

的時間表在進駐，包括每個點、每個時間、每個村里，垃圾車在控

制後面的車子進駐點不要開得很快…。

陳代表向鑫：

不然前面一直衝，前面衝完後面還是要等。

環保課陳課長永要答詢：

我們是以垃圾車的駕駛為基準。

陳代表向鑫：

就是一個車隊的概念不要說各人走各人的。



環保課陳課長永要答詢：

這部分我們有嚴格的要求。

陳代表向鑫：

那還是有這種狀況，再請課長這邊注意，廚餘的部分就是維持現在

這種模式了嗎？

環保課陳課長永要答詢：

對。

陳代表向鑫：

就是說我們每天都有廚餘車？

環保課陳課長永要答詢：

對。

陳代表向鑫：

如果量比較多我們還有一台跟著隨時去換廚餘桶。



環保課陳課長永要答詢：

因為新市山外人口比較多它的廚餘量比較大，那東西線因為比較鄉

村我們是後面才去收的，是放點讓廚餘車去倒

陳代表向鑫：

所以現在比較鬧區的部分…本席看到前一陣子是有一台專車專門倒

廚餘，後來是因為車子太高上面的斗有可能會有滴到身上的問題，

又加上風的問題有時候又手忙腳亂可以想像，現在一樣是廚餘桶又

跟一般垃圾車對不對？

環保課陳課長永要答詢：

對。

陳代表向鑫：

旁邊會跟一台車如果那個桶子滿了隨時跟他替換。

環保課陳課長永要答詢：

對！



陳代表向鑫：

所以接下來這種模式就是會維持原來的狀況？

環保課陳課長永要答詢：

前陣子民眾都把廚餘放在塑膠袋裡面，會造成後續的作業會卡到我

們的機具，所以在這期間我們也是宣導。

陳代表向鑫：

我懂，前一陣子我們的廚餘車拿垃圾袋的就不收對不對？

環保課陳課長永要答詢：

是沒有，只用勸導。

陳代表向鑫：

我是說比較高的那台廚餘車喔，我拿個袋子裝廚餘給你，你會收嗎？

環保課陳課長永要答詢：

會，收。



陳代表向鑫：

那個袋子呢？

環保課陳課長永要答詢：

還是會收，旁邊一個放垃圾的。

陳代表向鑫：

那是前一陣子，那接下來呢？其實也是滿習慣的我拿垃圾袋倒廚餘

之後垃圾袋就丟在一般垃圾車裡面剛好

環保課陳課長永要答詢：

對，盡量減少我們的垃圾量。

陳代表向鑫：

還是鼓勵民眾多用廚餘桶，少用垃圾袋來裝廚餘。

環保課陳課長永要答詢：

其實我們每家都有分廚餘桶，因為廚餘桶要洗。



陳代表向鑫：

拿去挖花蛤了啦。

環保課陳課長永要答詢：

因為要洗有油垢比較不方便。

陳代表向鑫：

我們發的那個很好還有過濾湯汁的功能，可是事實上沒有人再用那

個。

環保課陳課長永要答詢：

也是有。

陳代表向鑫：

我知道還是有，還是除非我們要再編預算再贈送嗎？

那個湯汁就是放排水溝…如果裡面有油的部分也很難處理。

環保課陳課長永要答詢：



對，在大洋它有一個專門在處理油這個區塊。

陳代表向鑫：

我們之前有去參觀過。

環保課陳課長永要答詢：

單純的油我們有回收。

陳代表向鑫：

一般廚餘裡面還是有油的湯汁。

環保課陳課長永要答詢：

我們還是鼓勵油要分類不要把它倒在廚餘桶。

陳代表向鑫：

我們一般廚餘桶剛李代表講的廚餘桶上面是乾廚餘過濾好了，底下

那些要怎麼處理會比較好？課長有沒有甚麼比較好的建議？ 

環保課陳課長永要答詢：



我們家中的水槽都有汙水處理。

陳代表向鑫：

就是家裡一般洗碗槽把它處理掉就對了！

環保課陳課長永要答詢：

對…。

陳代表向鑫：

裡面還是有油漬久了管溝還是會阻塞。

環保課陳課長永要答詢：

是怕冬天其他還 Ok。

陳代表向鑫：

凝固以後管溝就會阻塞以後就變成室內的水管不通，您辛苦了主要

就是廚餘再注意，這種方式我們就繼續這樣推，時間的部分再麻煩

課長再要求一下，因為時間落上落差太多趕回去車子已經走了，類

似這個狀況啦，謝謝！



林副主席麗芬：

各位代表還有沒有其他發言？總質詢是我們各位代表的權力，假如

沒有甚麼發言下個禮拜一也是一個總質詢到時候再發言，今天會議

到此結束。


